Sentido de pertenencia en sociedades fragmentadas

América Latina desde una perspectiva global

Peter Abrahamson Benjamin Arditi Sérgio Costa Christian Courtis Roberto Gargarella George Gray Molina Pedro Güell Jane Jaquette Giacomo Marramao Jesús Martin Barbero Verónica Paz Arauco **Nelly Richard** Rodolfo Stavenhagen Patricia Vendramin Martin Hopenhayn Ana Soio compiladores

siglo veintiuno





Martín Hopenhayn

Desde noviembre de 2008 es director de la División de Desarrollo Social de la CEPAL. donde trabaja desde 1989. Fue profesor de Filosofía Social en la Universidad de Chile (1981-1985, 1993 v 1998). Entre sus obras. cabe destacar las siguientes: ¿Por qué Kafka? Poder, mala conciencia v literatura. Ni apocalípticos ni integrados: aventuras de la modernidad en América Latina y Esa esquiva modernidad: desarrollo, ciudadanía y cultura en América Latina y el Caribe. Coordinó el libro Juventud y cohesión social en Iberoamérica: un modelo para armar, publicado por la CEPAL, la OIJ y SEGIB (2008) y cocoordinó el volumen Las clases medias en América Latina (CEPAL, SEGIB, Siglo XXI Editores, 2010). Magister en Filosofía por la Universidad de París-VIII.

Ana Sojo

Experta en la División de Desarrollo Social de la CEPAL, donde trabaja desde 1989; entre 2003 y 2005, fue jefa de la Unidad de Desarrollo Social de la CEPAL en México. Entre 1981 y 1988 fue profesora, investigadora en el Instituto de Investigaciones en Ciencias Económicas. y directora de la Maestría Centroamericana en Sociología de la Universidad de Costa Rica. Coordinadora y coautora de Cohesión social: inclusión y sentido de pertenencia en América Latina y el Caribe (CEPAL, 2007). Coeditó con Antonio Prado Envejecimiento en América Latina. Sistemas de pensiones v protección social integral (Libros de la CEPAL, 2010). Doctora en Ciencias Económicas y Sociales y magister en Sociología por la Universidad Libre de Berlín.

Índice

Prefacio	9
Alicia Bárcena	J
Presentación	13
Martín Hopenhayn y Ana Sojo	
I. NUEVAS DINÁMICAS SOCIALES	
Y SENTIDO DE PERTENENCIA	
1. Después de Babel: identidad, pertenencia	
y cosmopolitismo de la diferencia	35
Giacomo Marramao	
Introducción	35
Universal múltiple	36
Las constituciones de los otros	38
Excepción y contingencia	41
Cartografía de la modernidad-mundo:	
del "hecho del pluralismo" a la "realidad del mestizaje"	44
Más allá del reconocimiento	47
Signa prognostica	50
2. El reencantamiento de la política	
como espacio de participación ciudadana	55
Benjamín Arditi	00
Pertenencia y cohesión en la interfaz entre procesos	
de gobierno y disenso	56
Cinco temas de la propuesta de pacto de cohesión de la CEPAL	60
El reencantamiento de la política y la pertenencia por medio	
de la subjetivación	69
¿Sólo democracia representativa? Posliberalismo sin	
remordimientos	74
Posliberalismo, empoderamiento social	
y reencantamiento de la política	79
3. Trabajo, sentido de pertenencia	
y cohesión social en Europa Occidental	85
Patricia Vendramin	
Introducción	85
El sentido del trabajo	86

6 SENTIDO DE PERTENENCIA EN SOCIEDADES FRAGMENTADAS

El trabajo y las identidades en las sociedades postindustriales	90
La cohesión social en el trabajo	94
Los cambios de los vínculos sociales en el ámbito laboral	99
Conclusiones	102
4. La pertenencia en el horizonte de las nuevas tecnologías	
y de la sociedad de la comunicación	105
Jesús Martín Barbero	
Cambio en los modelos de sociedad	
y en la percepción de las identidades	105
Espesor cultural de la técnica y desimbolización de la política	109
Racionalidad técnica y ecosistema comunicativo	110
Entre técnica y política: paradojas	113
Tecnicidad: reconfiguración de la subjetividad	Ü
y las socialidades	115
y sozmopolitimno de la diferencia	
II. EL VÍNCULO ENTRE IDENTIDAD Y SENTIDO DE PERTENEN	CIA:
TENSIONES ENTRE LO INDIVIDUAL,	
LO SOCIAL Y LO POLÍTICO	
5. ¿Del derrotero a las raíces y/o de las raíces al derrotero?	
Identidades y cohesión social en América Latina	129
Ana Sojo	
Introducción	129
La identidad y la pertenencia, miradas desde el individuo	130
Identidad y pluralidad de las formas de vida:	
el fundamento político de la pertenencia	136
Breve paréntesis sobre la historicidad del discurso	
político respecto de la identidad, a propósito de	
algunos hitos discursivos en el caso boliviano	139
La igualdad y la diferencia, y su contribución	
a la calidad de la democracia	149
Epílogo	145
6. Desarrollo humano, capacidades y sentido de pertenencia Pedro Güell	149
Algunas precisiones sobre el concepto de sentido	
de pertenencia	140
El concepto de pertenencia en los informes mundiales	•
de desarrollo humano	152
El sentido de pertenencia en los informes chilenos	
de desarrollo humano	155

Los pueblos indígenas

A falta de conclusión

Sérgio Costa

Identidades en construcción

11. Perspectivas y políticas sobre racismo y afrodescendencia en América Latina y el Caribe

La heterogeneidad afrolatinoamericana

232

233

236

241

245

245

Del blanqueamiento al Atlántico Negro:	
regímenes de coexistencia con la afrodescendencia	248
El nacionalismo biologicista	252
El nacionalismo constructivista: el mestizaje	254
Multiculturalismo: de la raza a la etnia	256
Igualitarismo: el racismo antirracista	258
Cosmopolitismo de las diferencias	259
Legislación y políticas públicas orientadas	
hacia los afrodescendientes	262
Conclusiones	265
12. La crítica feminista como modelo de crítica cultural Nelly Richard	271
Políticas del significado y emancipación subjetiva	272
Identidad, diferencia: la alteridad como línea de fuga	278
 Juventud y cohesión social: una ecuación que no cuadra Martín Hopenhayn 	283
Introducción	283
Tensiones de inclusión y pertenencia en la juventud	284
La especificidad juvenil en los nuevos signos	•
de inclusión y pertenencia	287
Deudas en la inclusión social de la juventud	290
La dimensión subjetiva: ¿cómo experimentan los jóvenes	
el sentimiento de pertenencia?	296
Conjeturas finales, a modo de conclusión	300
IV. HITOS CONSTITUCIONALES	
Y SENTIDO DE PERTENENCIA	
14. El nuevo constitucionalismo latinoamericano:	
promesas e interrogantes	307
Roberto Gargarella y Christian Courtis	307
La pregunta que la Constitución viene a responder	308
Política constituyente y política ordinaria	311
La filosofía pública y la Constitución	318
Los "trasplantes" constitucionales	321
Sobre las relaciones entre las partes dogmática	,
y orgánica de la Constitución	326
Las largas listas de derechos y las "cláusulas dormidas"	330
Neutralidad, statu quo, neutralidad del statu quo	334
Las condiciones materiales del constitucionalismo	338
Breve semblanza de los autores	345

Prefacio

Alicia Bárcena*

El título de este libro bien podría parecer una contradicción o una tautología: contradicción, dado que es precisamente en las sociedades fragmentadas donde el sentido de pertenencia de sus miembros respecto del conjunto se vuelve más problemático, y tautología, porque ante la fragmentación surge casi por definición la pregunta por el sentido de pertenencia.

Sin embargo, para la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), resulta fundamental plantearse el cruce entre ambos términos de la ecuación (claramente, una ecuación que no cierra). Cabe recordar que en el libro Cohesión social: Inclusión y sentido de pertenencia en América Latina y el Caribe, i publicado en 2007, la CEPAL propuso entender la cohesión social como la relación dialéctica entre mecanismos instituidos de inclusión/exclusión sociales y las respuestas, percepciones y disposiciones de la ciudadanía frente al modo en que ellos operan. Esos mecanismos comprenden, entre otros, el empleo, los sistemas educacionales y las políticas en pro de la equidad y la protección social. Por su parte, los comportamientos y valoraciones de los sujetos abarcan ámbitos tan diversos como la confianza en las instituciones, el capital social, el sentido de la solidaridad, la aceptación de normas de convivencia y la disposición a participar en espacios de deliberación y en proyectos colectivos.

En la tradición de la CEPAL hay una vasta literatura respecto del primer término de la ecuación. No ocurre lo mismo con la "variable de la subjetividad", donde se juega el sentido de pertenencia. Allí los fenómenos son más difíciles de aprehender y medir, y establecer relaciones causales plantea inmensos desafíos epistemológicos y metodológicos. Por ello la CEPAL

^{*} Secretaria Ejecutiva de la CEPAL.

¹ Elaborado con el auspicio de la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB) como documento técnico para la XVII Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno.

inició, a partir del hito señalado de 2007, un trabajo de colaboración con Latinobarómetro para procesar encuestas de opinión y de valores que permitieran entrar en la cámara oscura de la subjetividad, precisamente allí donde la gente elabora sus referentes de pertenencia a la sociedad. Tal iniciativa ya ha tenido frutos en publicaciones recientes tales como América Latina frente al espejo: Dimensiones objetivas y subjetivas de la inequidad social y el bienestar en la región, donde justamente se conjugan indicadores de inclusión, que se extraen de las encuestas de hogares, con indicadores de sentido de pertenencia, que se infieren de las encuestas de opinión.

La relación entre inclusión social y sentido de pertenencia está colmada de posibilidades. Permite vincular dimensiones heterogéneas del desarrollo: la política social y el valor de la solidaridad difundido en la sociedad; las sinergias entre equidad social y legitimidad política; la relación entre confianza de la gente y gobernabilidad; el impacto de las transformaciones socioeconómicas en la interacción social y viceversa, y la armonización entre mayor igualdad económica y mayor reconocimiento de la diversidad cultural.

En esta línea institucional de trabajo de la CEPAL, con el auspicio de la Agencia Sueca de Cooperación Internacional para el Desarrollo (ASDI), tuvo lugar en Santiago, a fines de 2009, el seminario internacional "Sentido de pertenencia en el siglo XXI: Lecciones desde una perspectiva global para América Latina y el Caribe", en el que participaron expertos de varios países de la región y también de otros países, y se fomentó un diálogo fecundo a partir de las premisas ya planteadas por la CEPAL en 2007. Sobre la base de las presentaciones, a lo largo de 2010 se elaboraron los artículos reunidos en este libro que hoy tengo el gusto de presentar.

Nada más oportuno en un momento de inflexión en que el sentido de pertenencia se recrea y cuestiona en las latitudes más diversas. En este proceso confluyen el retorno de la política como campo de proyecto colectivos, la mayor prevalencia de la cuestión social en las agendas públicas, la profundización de procesos democráticos y una creciente conciencia del peso de la identidad cultural en el sentido de pertenencia.

En este libro se indaga en el sentido de pertenencia tratando las tensiones entre lo individual, lo social y lo político. Se examinan tales tensiones en el vínculo entre la identidad étnica, racial, generacional y de género y el sentido de pertenencia, en la fractura de la pertenencia en sociedades marcadas por la desigualdad y por las crisis de las últimas décadas y en su reconstitución a partir de los vectores de la diferencia y la igualdad. Finalmente, se analizan algunos hitos jurídicos de estas tensiones.

Es, en suma, una reflexión sobre la región, teniendo en cuenta las experiencias de otras latitudes. Trata sin tapujos de proyectar la pregunta por los sentidos de pertenencia poniendo sobre la mesa también los nuevos saberes que reconstruyen estos sentidos, desde el feminismo hasta el posliberalismo, desde el postrabajo a la tecnosociabilidad, desde el descentramiento cultural hasta las nuevas brechas entre generaciones, desde el nuevo apogeo de la individuación hasta el retorno de la vocación universalista en redes de protección social.

En la propuesta con el título homónimo, presentada en el trigésimo tercer período de sesiones de la CEPAL, celebrado en Brasilia del 30 de mayo al 1 de junio de 2010, la CEPAL postuló que la región encara la hora de la igualdad, formulación que interpreta un reclamo largamente sentido y postergado en las sociedades latinoamericanas y caribeñas. Y como afirmamos en aquella oportunidad, al confrontar las brechas, I a sociedad migra de lo individual a lo colectivo y busca suturar las heridas de la desigualdad hilvanando el hilo de la cohesión social. Confiamos en que la discusión aquí reunida consolide esa perspectiva.

La CEPAL agradece el apoyo de la ASDI en la coedición de este libro.

Sentido de pertenencia en sociedades fragmentadas

Martín Hopenhayn y Ana Sojo (compiladores)

En los entramados de la globalización no es fácil conciliar universalismo e identidad, ética compartida y afirmación de la diferencia. Múltiples lógicas y demandas –étnicas, de género, de generación, culturales– se tensan entre sí, y las disimetrías entre el acceso a los bienes simbólicos y las privaciones del bienestar abren brechas de legitimidad que la política no logra colmar.

La cohesión social –definida como la dialéctica entre los mecanismos instituidos de inclusión/exclusión sociales y las percepciones y conductas de los individuos frente a la sociedad—es un tema decisivo sobre el cual hay mucho para decir. Apostando contra la fragmentación social y el refugio comunitario particularista, y por la libertad y autonomía de las personas y la necesidad de valores compartidos, este libro aborda sin tapujos algunas dimensiones contemporáneas del sentido de pertenencia: ¿cómo se construye y se recrea?, ¿cómo afecta a múltiples actores y ámbitos sociales?, ¿cómo impactan en los referentes de pertenencia los renovados ritmos de modernización y globalización?

El mosaico de perspectivas abarca desde el feminismo hasta las brechas entre generaciones, el posliberalismo, la tecnosociabilidad, el descentramiento cultural, el postrabajo, la oposición entre diversas reivindicaciones, el nuevo apogeo de la individuación y el retorno de la vocación universallista. Se muestra que en el sentido está la pertenencia, y que ese sentido es a la vez intensivo y elusivo.

ISBN: 978-987-629-196-6

